

Хронологические собрания российского законодательства советского периода*

Ящук Татьяна Федоровна,
профессор кафедры теории и истории государства и права
Омского государственного университета имени Ф.М. Достоевского,
доктор юридических наук
yashukomsu@mail.ru

Традиция составления хронологических собраний законодательства сложилась в Российской империи. В советский период такие издания выходили регулярно. Выделено несколько их типов. Во-первых, к хронологическим собраниям отнесены периодические издания, которые имели официальный статус и публиковали законы и нормативные акты. Основное назначение таких изданий заключалось не в упорядочении законодательства, а в обнародовании актов. Во-вторых, указаны различные перечни и сборники, составленные в порядке частной инициативы, но они также располагали отдельные акты в хронологическом порядке. В-третьих, выявлены и описаны все хронологические собрания законов, указов Президиума Верховного Совета и постановлений Правительства РСФСР. Они были изданы в 1941, 1949 и 1959 гг. Рассмотрена деятельность по составлению Хронологических собраний законодательных актов и решений правительства СССР, хотя результаты данной систематизации не публиковались. Проведен сравнительный анализ объема, принципов отбора, содержания Хронологических собраний отдельных лет. Для иллюстрации выводов некоторые числовые данные приведены в таблице.

Ключевые слова: история права, советское право, систематизация законодательства, история законодательства, хронологические собрания законодательства.

Chronological Collections of Russian Laws of the Soviet Period

Yaschuk Tatyana F.
Professor of the Department of Theory and History of State and Law
of the Dostoevsky Omsk State University
LL.D.

The tradition of compiling chronological collections of legislation has developed in the Russian Empire. In the Soviet period, such publications were published regularly. There are several types of them. First, chronological collections include periodicals that had official status and published laws and regulations. The main purpose of such publications was not legislative harmonization; but publishing acts. Secondly, there are various lists and collections compiled by way of private initiative, but they also included acts in chronological order. Thirdly, all chronological collections of laws, decrees of the Presidium of the Supreme Soviet and resolutions of the Government of the RSFSR have been identified and described. They were published in 1941, 1949 and 1959. The activity on the compilation of chronological collections of legislative acts and decisions of the USSR government was considered, although the results of this systematization were not published. A comparative analysis of the volume, principles of selection, the content of chronological collections of individual years has been carried out. Some numerical data are given in the table.

Keywords: history of law, Soviet law, systematization of legislation, history of legislation, chronological collections of legislation.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований (РФФИ) в рамках научного проекта № 18-011-00467.